

FEUILLETS MENSUELS
DE LA
SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE

N° 148

17ème année

RÉUNION DU 11 FEVRIER 1973

La prochaine réunion de la SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE aura lieu le Dimanche 11 Février 1973 au Muséum d'Histoire Naturelle, rue Voltaire, à NANTES.

Début de la séance à 9 h 30.

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE :

- Rapports du Secrétaire Général, de la Bibliothécaire et du Trésorier.
- Renouvellement du Tiers sortant du Conseil de Direction.

Se présenteront aux suffrages :

- Mademoiselle GUITTON Michèle
 - Monsieur DUPONT Yves
 - Monsieur LE BERT Jean-François
 - Monsieur VINCENT Marc
 - Monsieur LE CADRE Patrick
- } Candidats sortants

FORMALITÉS ADMINISTRATIVES : Admission de nouveaux Membres

- Monsieur THOMAS Yves, 57 rue des Dervallières, NANTES présenté par MM. ALEXANDRE et DUPONT
- Monsieur BARON Guy, 4 avenue de l'Arche, NANTES présenté par MM. SELLIER et LE CADRE
- Monsieur THOMAS Joël, 43 rue Appert, NANTES présenté par MM. ALEXANDRE et CHARRON
- Monsieur GOUREAU Eric, 21 rue Verdi, ORVAULT Membre junior
- Monsieur SIMON Jean-François, 83 rue J.B. Vigier, REZE Membre junior

.../...

10 h. 15

Souvenirs de recherches en Brière. La localisation des sépultures préhistoriques et l'étude de leurs limites.

Les industries du Paléolithique moyen : le Moustérien. Présentation de pièces.

BIBLIOTHEQUE

Nous remercions bien vivement Monsieur le Directeur de la Circonscription des Antiquités Préhistoriques des Pays de la Loire, qui a adressé à notre Société les tirés-à-part suivants :

- Les haches-marteaux cordiformes de la Mayenne
- Un dépôt de poteries à l'Alnaïs, à Fay-de-Bretagne
- Etude préliminaire d'une industrie magdalénienne au Camp d'Auvours (Sarthe)
- Un dépôt de l'Age du Bronze final : le Jardin des Plantes à NANTES - Vol. 2 (1971) Pays de la Loire
- Extraits de "Gallia Préhistoire", XIV, 1971, 2

COTISATIONS

Les Sociétaires en retard dans le règlement de leurs cotisations sont priés de bien vouloir adresser leur versement par virement au compte ouvert au nom de la SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE (CCP NANTES 2364-59) ou par tout autre moyen à leur convenance. Merci.

La cotisation de Membre actif est de 15 frs ; celle de Membre junior est de 6 frs.

NANTES AUX TEMPS PREHISTORIQUES

Nous connaissons bien peu de choses sur le peuplement préhistorique ancien du pays où notre ville devait s'édifier.

Le témoignage le plus archaïque de la présence humaine semble être un superbe biface en silex, de facture acheuléenne, recueilli dans une couche argileuse aux environs de Saint-Georges-des-Batignolles.

Sur les coteaux de la Trémissinière dominant le cours de l'Erdre, quelques petits bifaces moustériens de tradition acheuléenne ont été ramassés autrefois. Des outils de silex ont également été signalés sur la colline de Grillaud surplombant la vallée de la Chézine. Malheureusement, nous ignorons le sort réservé à ces pièces et à quelle civilisation appartenait les hommes qui les taillèrent.

Il faut attendre le néolithique pour que les vestiges deviennent abondants. Les haches polies sont particulièrement nombreuses. Il en fut trouvé rue de la Barillerie, place du Bouffay et dans le lit du Douet Garnier.

Quand, en 1902, on décida de supprimer l'Ile Lemaire, qui se trouvait en Loire face à l'entrepôt des Salorges, on recueillit des haches polies dont une de très grande taille, ainsi que des polissoirs à main.

On a assimilé les Cours Saint-André et Saint-Pierre à un vallum réunissant les cours de l'Erdre et de la Loire. C'est à l'abri de cet ouvrage de défense que se serait développé le village néolithique devenu au cours des âges notre grande cité.

Le Musée Dobrée conserve plusieurs pirogues monoxyles draguées en Loire. L'une d'elles fut rencontrée "en face de la cale des bateaux à vapeur" (I) ; une autre extraite du sable pendant la guerre aurait été débitée comme bois de chauffage.

Nombreux ont été les outils de pierre, les épées de bronze ou de fer trouvés dans le lit du fleuve. Le Musée Dobrée en possède une quantité impressionnante. Leur état de conservation est remarquable. L'épée dite "des Salorges" doit être tout spécialement mentionnée.

Pendant la guerre, un pêcheur ramena dans son filet une épée de bronze. C'était au voisinage du pont transbordeur. Un soldat allemand la lui acheta aussitôt. Lors d'opérations de dragage, on e

.../...

MAIS 1938.01.10

recueillit une au Pont de Pirmil. Une autre fut trouvée il y a quelques années en amont de l'Île Beaulieu.

Plusieurs "cachettes de fondeurs" de l'âge du Bronze ont été mises à jour à NANTES (II). Au Jardin des Plantes en 1867, on recueillit un grand nombre d'objets fragmentés (III). La trouvaille de la Prairie-de-Mauves faite en 1881 est de beaucoup la plus importante. Elle comporte 550 éléments de bronze (IV). Il convient également de rappeler la découverte faite en 1913 aux Ecobuts près de la Croix Bonneau.

Ce rapide tour d'horizon montre que le sol de notre ville ne manque pas d'intérêt pour les préhistoriens.

P. L.

I - cf. G. CORDIER Bull SPF, t. 69-72 CRSM n° 7

II - P. POUZET Bull. SNP n° 71 janvier 1964

III - J. BRIARD Un dépôt de l'Age de Bronze final : Le Jardin des Plantes à NANTES (1971)

IV - J. BRIARD "La Prairie de Mauves à NANTES" (Rennes 1966)